
 

 المحاضرة الثامنة/ جمع المؤنث السالم                                 

 ٌكسر فً الجر وفً النصب معا  ...وما بتا وألف قد جمعا  

 فرغ من الكلام على الذي تنوب فٌه الحروف عن الحركات شرع فً ذكر ما نابت فٌه حركة عن حركة وهو قسمان: لما

أحدهما: جمع المؤنث السالم نحو مسلمات وقٌدنا ب السالم احترازا عن جمع التكسٌر وهو ما لم ٌسلم فٌه بناء واحده 

لتاء المزٌدتٌن فخرج وما بتا وألف قد جمعا أي جمع بالألف وانحو هنود وأشار إلٌه المصنف رحمه الله تعالى! بقوله: "

 فإن ألفه غٌر زائدة بل هً منقلبة عن أصل نحو قضاة 

 وهو الٌاء لأن أصله

فإن تاءه أصلٌة والمراد منه ما كانت الألف والتاء سببا فً دلالته على الجمع نحو هندات فاحترز  قضٌة ونحو أبٌات 

فإن كل واحد منهما جمع ملتبس بالألف والتاء ولٌس مما نحن فٌه لأن دلالة كل واحد بذلك عن نحو قضاة وأبٌات 

منهما على الجمع لٌس بالألف والتاء وإنما هو بالصٌغة فاندفع بهذا التقرٌر الاعتراض على المصنف بمثل قضاة 

 ة بقوله جمع.وأبٌات وعلم أنه لا حاجة إلى أن ٌقول بألف وتاء مزٌدتٌن فالباء فً قوله بتا متعلق

وحكم هذا الجمع أن ٌرفع بالضمة وٌنصب وٌجر بالكسرة نحو جاءنً هندات ورأٌت هندات ومررت بهندات فنابت فٌه 

 وهو فاسد إذ لا موجب لبنائه.  الكسرة عن الفتحة وزعم بعضهم أنه مبنً فً حالة النصب

 كأذرعات فٌه ذا أٌضا قبل  ...كذا أولات والذي اسما قد جعل 

قوله كذا أولات إلى أن أولات تجرى مجرى جمع المؤنث السالم فً أنها تنصب بالكسرة ولٌست بجمع مؤنث أشار ب

 سالم بل هً ملحقة به وذلك لأنها لا مفرد لها من لفظها.

ثم أشار بقوله والذي اسما قد جعل إلى أن ما سمً به من هذا الجمع والملحق به نحو أذرعات ٌنصب بالكسرة كما كان 

لتسمٌة به ولا ٌحذف منه التنوٌن نحو هذه أذرعات ورأٌت أذرعات ومررت بأذرعات هذا هو المذهب الصحٌح قبل ا

وفٌه مذهبان آخران أحدهما أنه ٌرفع بالضمة وٌنصب وٌجر بالكسرة وٌزال منه التنوٌن نحو هذه أذرعات ورأٌت 

 أذرعات ومررت بأذرعات

 والثانً أنه ٌرفع بالضمة

 وٌنصب وٌجر بالفتحة وٌحذف منه التنوٌن نحو: "هذه أذرعات ورأٌت أذرعات ومررت بأذرعات"، وٌروى قوله:

 تنبكسر التاء منونة كالمذهب الأول وبكسرها بلا تنوٌن كالمذهب الثانً وبفتحها بلا تنوٌن كالمذهب الثالث. 

 ما لم ٌضف أو ٌك بعد أل ردف  ...وجر بالفتحة ما لا ٌنصرف 

أشار بهذا البٌت إلى القسم الثانً مما ناب فٌه حركة عن حركة وهو الاسم الذي لا ٌنصرف وحكمه أنه ٌرفع بالضمة 

نحو جاء أحمد وٌنصب بالفتحة نحو رأٌت أحمد وٌجر بالفتحة أٌضا نحو مررت بأحمد فنابت الفتحة عن الكسرة هذا إذا 

 سرة نحو مررت بأحمدكم وكذالم ٌضف أو ٌقع بعد الألف واللام فإن أضٌف جر بالك

 إذا دخله الألف واللام

 بٌثرب أدنى دارها نظر عالً ...ورتها من أذرعات وأهلها 

 . نحو مررت بالأحمد  فإنه ٌجر بالكسرة 

 رفعا وتدعٌن وتسألونا  ...واجعل لنحو ٌفعلان النونا 

 



 

 


